

[本期目录](#) | [下期目录](#) | [过刊浏览](#) | [高级检索](#)[\[打印本页\]](#) [\[关闭\]](#)**研究论文****显微组织对X80钢氢致裂纹敏感性及氢捕获效率的影响****曲炎淼**

湖北省武汉科技大学

摘要: 摘要: 本文采用针状铁素体为主的X80管线钢, 通过不同的热处理工艺得到X80管线钢多边形铁素体组织试样和板条马氏体组织试样。分别测试三种组织试样在饱和H₂S环境中的氢致裂纹(HIC)敏感性及氢渗透行为。结果表明: 不同组织X80钢的HIC敏感性大小次序为: 水淬处理的板条马氏体组织试样>空冷处理的多边形铁素体组织试样>原始针状铁素体组织试样; 氢在材料中的捕获效率是影响材料HIC敏感性的主要因素之一, 渗氢通量J_∞、氢扩散系数D_{eff}越低, 氢捕获效率越高, 管线钢氢致裂纹敏感性越大。

关键词: 材料腐蚀与防护 管线钢 氢致裂纹(HIC)敏感性 渗氢曲线 焊接热影响区

The influence of microstructure on hydrogen induced cracks susceptibility and hydrogen trapping efficiency for X80 pipeline steel

Abstract: Abstract: The X80 pipeline steel based on acicular ferrite was used in this article. Different heat treatment was done on X80 pipeline steel to got different microstructure such as poly ferrite and lath martensite. The HIC behavior of different microstructure of X80 steel was investigated by the hydrogen-induced cracking (HIC) susceptibility test and hydrogen permeation in H₂S environment. The result indicates that the HIC susceptibility of different microstructure X80 steel is in the order of: water-quenching> air-cooling>original. Hydrogen trapping efficiency of steel is one of the main factors of HIC sensitive. The more the value of hydrogen flux J_∞, hydrogen diffusion coefficient D_{eff}, the fewer pipelines steel is prone to HIC.

Keywords:

收稿日期 2010-06-09 修回日期 2010-08-10 网络版发布日期 2010-10-18

DOI:

基金项目:

国家自然科学基金资助项目

通讯作者: 曲炎淼

作者简介:

通讯作者E-mail: qumiao217@126.com

扩展功能**本文信息**

▶ Supporting info

▶ [PDF\(884KB\)](#)▶ [\[HTML\] 下载](#)

▶ 参考文献[PDF]

▶ 参考文献

服务与反馈

▶ 把本文推荐给朋友

▶ 加入我的书架

▶ 加入引用管理器

▶ 引用本文

▶ Email Alert

▶ 文章反馈

▶ 浏览反馈信息

本文关键词相关文章

▶ 材料腐蚀与防护

▶ 管线钢

▶ 氢致裂纹(HIC)敏感性

▶ 渗氢曲线

▶ 焊接热影响区

本文作者相关文章

▶ 曲炎淼

PubMed

▶ Article by Qu,T.M

参考文献:

- [1] 刘伟, 蒲晓琳, 白小东等.油田硫化氢腐蚀机理及防护的研究现状及进展[J].石油钻探技术, 2008, 36(01):83-84.

Liu Wei,Pu Xiaolin,Bai Xiaodong ect. Development of hydrogen sulfide corrosion and prevention[J].Petroleum drilling techniques,2008,36(01):83-84.

- [2] 李臣生, 赵斌, 褚跃民等.硫化氢对气田钢材的腐蚀影响及防治[J],2008,15(4):125-127 .

- [3] 王茂堂,何 莹,王 丽,等. 西气东输二线X80级管线钢的开发和应用[J]. 电焊机, 2009,39(5): :6-7.
- [4] Wang Mao-tang, He Ying, Wang Li et al. Development and application of X80 alloy steel pipe for second west to east gas pipeline project[J]. Electric welding machine, 2009, 39(5):6-7
- [5] D. Hardie a, E.A. Charles, A.H. Lopez et al. Hydrogen embrittlement of high strength pipeline steels[J]. corrosion science, 2006(48):4378–4385.
- [6] Ming-Chun Zhao, Yi-Ying Shan, Fu Ren Xiao et al. Investigation on the H₂S-resistant behaviors of acicular ferrite and ultrafine ferrite[J]. Materials letters 2002(47):141-145.
- [7] C.F.Dong, X.G.Li,Z.Y etal. Hydrogen-induced cracking and healing behaviour of X70 steel [J], Journal of Alloys and Compounds 2009(484):966-972.
- [8] C.F. Dong, Z.Y. Liu , X.G. Li, Y.F. Cheng etal. Effects of hydrogen-charging on the susceptibility of X100 pipeline steel to hydrogen-induced cracking[J]. international journal of hydrogen energy, 2009(34): 9879–9884.
- [9] Wan Keun Kima, Seong Ung Koh , Boo Young Yang etal, Effect of environmental and metallurgical factors on hydrogen induced cracking of HSLA steels[J], Corrosion Science, 2008(50): 3336–3342.
- [10] [9]管线钢和压力容器钢抗氢致开裂评定方法[S].GB/T 8650-2006.
- [11] 张颖瑞, 董超芳, 李晓刚, 芮晓龙, 周和容. 电化学充氢条件下X70管线钢及其焊缝的氢致开裂行为[J]. 金属学报, 2006,42(5):521-527.
- [12] Zhang Yingrui,Dong Chaofang,Li Xiaogang etal.Hydrogen induced cracking behaviors of X70 pipeline steel and its welds under electrochemical charging[J]. Acta metallurgica sinica,2006,42(5):521-527.
- [13] Yi H L, Xue P, Cui R X etal. Research on continuous cooling transformation of X80 pipeline steel [J]. Steel Rolling, 2008,25(2):10~12.
- [14] 黄 峰, 曲炎焱, 邓照军, 刘 静, 郑超超, 李晓刚, 不同组织X80钢在高pH土壤模拟溶液中点蚀电化学行为, 中国腐蚀与防护学报, 30(1), 29(2010) 浏览
- [15] Huang Feng, Qu Yanmiao, Deng Zhaojun, Liu Jing etal. The Pitting Electrochemical Behaviors of Different Microstructure X80 Steels in High pH Soil Simulative Solution[J]. Journal of Chinese Society for Corrosion and Protection, 2010, 30(1)29-34.
- [16] Gyu Tae Park, Sung Ung Koh, Hwan Gyo Jung etal. Effect of microstructure on the hydrogen trapping efficiency and hydrogen induced Cracking of linepipe steel[J]. Corrosion Science, 2008(50): 1865-1871.
- [17] 禹武扬. 氢损伤和滞后断裂[M]. 冶金工业出版社. 1988: 39-40.
- [18] 衣海龙 , 杜林秀 , 王国栋, X80 管线钢的组织与性能研究[J]. 东北大学学报 (自然科学版) , 2008,29 (2):214-215.
- [19] Yi Longhai, Du Linxiu, Wang Guodong etal. Microstructure and Mechanical Properties of Pipeline Steel X80[J]. .Journal of Northeastern University(Natural Science), 2008,29 (2):214-215.

本刊中的类似文章